

St. Denis que par suite des *injonctions positives, et des instances pressantes et réitérées* du Dr. Nelson.

Je dis que les amis du Docteur *prétendaient démontrer*, etc., et que moi *je prouvais*, etc.—Voici pourquoi.

Qu'un homme décidé à s'éclairer consciencieusement sur la question alors en litige, lise aujourd'hui les témoignages produits au soutien de l'affirmation du Docteur, il verra que *tous ces témoignages, SANS EXCEPTION*, se réduisent aux deux propositions suivantes :

“ Je n'ai pas vu M. Papineau en conversation avec le Dr. Nelson le 23 Novembre 1837; ” ou bien : “ Le Dr. Nelson, en revenant d'une excursion au devant des trou-pes, est descendu de cheval devant la maison de Mme. St.-Germain, où il est entré, et n'en est sorti qu'après la bataille. Il n'a donc pas pu dire à M. Papineau, avant la bataille, de laisser St. Denis.”

Voilà ce que seize témoins, y compris le Docteur ont dit.

Les témoignages produits contre M. Papineau sont donc *purement négatifs*: c'est-à-dire que les témoins du Docteur affirment qu'ils n'ont *ni vu ni entendu* celui-ci parler à M. Papineau à une certaine heure. Ils nient le fait parce qu'ils n'en ont pas eu connaissance: en d'autres termes, *ils admettent qu'ils ne savent rien!* Voilà, en vérité, quelque chose d'accablant!!!

D'autres disent que le Docteur, étant dans la maison de Mme. St.-Germain, n'a pas pu aller chez lui, et parler à M. Papineau. Mais il *n'y avait que cent verges* de la maison de Mme. St.-Germain à la sienne. Il a donc pu aller chez lui, et n'être pas absent plus de cinq minutes! Il a donc pu revenir à la maison de Madame St.-Germain avant qu'on ne se soit aperçu qu'il en fut sorti! Avec une distance de trois milles d'une maison à l'autre, l'induction que l'on a tirée du fait de sa présence chez Madame St.-Germain eût eu beaucoup de plausibilité et de force: mais avec cette faible distance de cent verges elle ne signifie plus rien!

J'admets néanmoins qu'en l'absence des témoignages *affirmatifs* que j'ai publiés, l'induction des ennemis de M. Papineau eût put être considérée comme *strictement acceptable*.

Malheureusement pour le Docteur et les siens, j'ai trouvé plusieurs témoins qui ont affirmé sous serment qu'ils